

**SEMINARIO NACIONAL DE UNITARIOS, BOGOTÁ, 27 DE ENERO DE 2025**  
**(Consolidación documentos)**

**1. Análisis de Coyuntura y Contexto Nacional e Internacional**

El panorama político actual, tanto en el ámbito nacional como internacional, está marcado por el ascenso de la extrema derecha mundial, un fenómeno que influye directamente en la política interna de numerosos países, incluido Colombia. En Europa y Estados Unidos, las políticas restrictivas hacia los inmigrantes son un claro reflejo de esta tendencia, como se evidencia en las medidas adoptadas por Inglaterra y en las narrativas predominantes durante las campañas electorales estadounidenses. De otro lado, el conflicto en Gaza, donde el genocidio persiste con el respaldo de Estados Unidos a Israel, ilustra cómo la extrema derecha global está configurando las políticas internacionales.

En América Latina, Venezuela ocupa un lugar destacado en el escenario internacional, no solo por sus vastas reservas de petróleo y gas que despiertan un profundo interés en Estados Unidos, sino también por las implicaciones geopolíticas que trascienden sus elecciones internas. En este contexto, resulta esencial que Colombia maneje sus relaciones internacionales con Venezuela y el resto de sus vecinos con un alto grado de prudencia y sensibilidad, evitando que las tensiones fronterizas deriven en situaciones de conflicto comparables a las vividas en Gaza. Este enfoque requiere una diplomacia responsable y comprometida con la estabilidad regional, basada en el respeto mutuo y el diálogo.

En el plano internacional, países como México y Francia representan ejemplos significativos de resistencia y logros de la izquierda en el escenario global. Colombia debe analizar cómo capitalizar estas relaciones para fortalecer su posición regional. Además, es esencial convocar a los diversos sectores económicos afectados por las dinámicas políticas globales e integrarlos en un proyecto unitario que les permita enfrentar con mayor eficacia los desafíos contemporáneos.

La globalización económica ha generado problemas sustanciales, pero también ofrece la posibilidad de fomentar la solidaridad entre los pueblos. En este sentido, Colombia debe alinearse con las luchas sociales y progresistas a nivel global, inspirándose en el ejemplo de países como Cuba, que ha resistido presiones externas y se mantiene como un símbolo de lucha.

Así mismo, la situación de los BRICS surge como una oportunidad para que Colombia explore nuevas alianzas económicas que faciliten el desarrollo de un modelo adaptado a sus necesidades y particularidades. La solidaridad internacional con países que han resistido la presión de potencias extranjeras, como es el caso de Cuba, debe servir de inspiración para que Colombia avance hacia una autonomía y un desarrollo sostenible.

En un mundo cada vez más polarizado, donde las dinámicas de poder global imponen su voluntad mediante la fuerza y la coerción económica, es indispensable reafirmar un rechazo absoluto a cualquier forma de genocidio y a las políticas de bloqueo económico que atentan contra la soberanía y el bienestar de las naciones.

El genocidio, en cualquiera de sus manifestaciones, constituye una de las violaciones más atroces a los derechos humanos, dejando cicatrices imborrables en la historia de la humanidad. No podemos permanecer en silencio frente a la exterminación sistemática del pueblo palestino, justificada bajo pretextos geopolíticos o ideológicos. La defensa de la vida y la dignidad de todos los seres humanos debe ser un principio inquebrantable en cualquier política exterior.

Del mismo modo, los bloqueos económicos, frecuentemente presentados como sanciones dirigidas a gobiernos específicos, como en el caso emblemático de los 60 años de bloqueo a Cuba, son en realidad herramientas de dominación que castigan a las poblaciones civiles. Estos bloqueos limitan el acceso a recursos esenciales como alimentos, medicinas y energía, socavando la autodeterminación de los pueblos y perpetuando la pobreza, el hambre y la desigualdad. Además, intensifican los conflictos internos y externos, profundizando las crisis sociales y económicas.

Nuestro compromiso como Unitarios es con la paz, la justicia y la autodeterminación. Promovemos una política exterior que se alinee con estos valores, rechazando categóricamente el genocidio y los bloqueos económicos como instrumentos de presión y control. La solidaridad internacional debe ser el pilar sobre el cual se construya un futuro en el que todos los pueblos puedan vivir con dignidad y en libertad.

## **Coyuntura Nacional**

Colombia atraviesa la confrontación política y social más significativa y trascendental de su historia republicana. De un lado, se encuentra la minoría plutocrática, conformada por élites financieras y latifundistas, empeñadas en perpetuar un orden social injusto que alimenta la desigualdad y la violencia contra las mayorías. Del otro lado, está la vasta mayoría de colombianos, quienes claman y luchan por un cambio

profundo que erradique la opresión, la inequidad, la pobreza y el atraso. Esta nueva etapa de confrontación comenzó con la elección de Gustavo Petro como el primer presidente progresista y de izquierda de Colombia, intensificándose rápidamente a lo largo de su mandato.

El conflicto político y social ha alcanzado niveles sin precedentes. Este escalamiento se debe a la férrea oposición de las élites oligárquicas, no solo a la aprobación de las reformas sociales en el Congreso, sino también a su declarado objetivo de impedir que el presidente Petro culmine el período para el cual fue elegido democráticamente. En su intento por desestabilizar al Gobierno, estas minorías han lanzado una agresiva campaña mediática destinada a manipular la opinión pública, promoviendo una conspiración golpista y movilizando sectores desinformados mediante mentiras y tergiversaciones.

A pesar de estas intrigas, el pueblo colombiano ha expresado su rechazo masivo a tales maniobras. Las movilizaciones del 8 de febrero, 19 de abril y, especialmente, el apoyo multitudinario del 1.<sup>º</sup> de mayo en defensa del presidente Petro y sus reformas sociales, son prueba irrefutable del respaldo popular. Ante esta respuesta contundente, las élites han intensificado sus ataques, incluyendo un pliego de cargos presentado por el Consejo Nacional Electoral contra el presidente y líderes de su campaña, buscando un juicio político a través de la Comisión de Acusaciones de la Cámara.

Frente a esta ofensiva, el presidente Petro ha convocado a concentrar las fuerzas en la defensa del proceso de cambio y sus reformas fundamentales, así como a derrotar cualquier intento golpista. Coincidimos plenamente con esta exhortación, especialmente en lo referente a la necesidad de una movilización popular masiva e inmediata, que respalde al Gobierno Petro, impulse las reformas sociales y enfrente decididamente las conspiraciones de la ultraderecha.

Respaldamos plenamente la Asamblea Nacional Popular convocada por el Comité de Impulso del Pacto Histórico, el Comando Nacional Unitario que agrupa a las centrales obreras, la Minga Indígena y la Coordinadora Popular para el Cambio. Participamos activamente en las deliberaciones y decisiones de los temas cruciales planteados en la agenda, entre ellos, la organización de la movilización popular en defensa del Gobierno Petro, la aprobación legislativa de las reformas sociales y la derrota de cualquier intento desestabilizador.

En el marco de nuestra propuesta al Pacto Histórico, expresamos nuestra disposición a ingresar en una organización unitaria que respete la identidad ideológica y

organizativa de cada sector integrante. Sin embargo, ante la falta de una respuesta formal y nuestra convicción de que la mejor manera de consolidar las fuerzas del cambio es a través de un frente amplio y no de un partido único, hemos decidido constituirnos como UNITARIOS, un frente progresista y de izquierda. Adoptamos como programa la defensa de las reformas sociales, el fortalecimiento de la democracia y la lucha por un cambio profundo en beneficio de las mayorías nacionales.

### **Análisis del Gobierno Petro y de la Bancada de Gobierno.**

El Gobierno de Gustavo Petro enfrenta una serie de desafíos complejos, tanto internos como externos, en su propósito de transformar profundamente el modelo económico y social de Colombia. A pesar de haber logrado avances significativos en la política social, el camino hacia la aprobación de iniciativas claves, como las reformas en pensiones, salud y laboral, ha estado plagado de dificultades. Estas propuestas, fundamentales para garantizar una mayor equidad y justicia social, han encontrado una fuerte resistencia por parte de la oposición en el Congreso y de sectores empresariales influyentes, lo que ha limitado su alcance e impacto. Aunque imprescindibles, estas reformas requieren una articulación más sólida y consensuada para superar las barreras que obstaculizan su plena implementación.

### **El bloqueo institucional al Gobierno Petro**

El Gobierno y su bancada parlamentaria enfrentan múltiples desafíos que no pueden ignorarse:

- (i) Las anulaciones de la elección de dos senadores, señalados de "*doble militancia*", un asunto propio a la disciplina interna de los partidos.
- (ii) La investigación de la Corte Suprema contra 20 senadores del Pacto Histórico por el uso de una avioneta en campaña.
- (iii) Las demoras y maniobras en la elección del Fiscal General.
- (iv) La interpretación expansiva de la Corte Constitucional al suspender provisionalmente leyes demandadas, una facultad no específica en la Constitución.
- (v) El bloqueo al trámite legislativo de reformas sociales en el Senado.
- (vi) La decisión del CNE de investigar directamente a Gustavo Petro como candidato presidencial, ignorando su fuero y desvirtuando el enfoque en su campaña, como se afirma en los medios.

(vii) Otros ataques institucionales dirigidos a desestabilizar el proyecto del Gobierno.

El proyecto de transformación liderado por Petro requiere un horizonte temporal más amplio para consolidarse; cuatro años de gobierno resultan insuficientes para materializar los cambios necesarios. Es crucial que la bancada de gobierno y los sectores aliados mantengan su apoyo y cohesión para continuar impulsando estas reformas en los próximos años.

En el ámbito internacional, la imagen de Petro se ha fortalecido gracias a su defensa de los derechos humanos y su enfoque en temas ambientales, generando simpatías y apoyos en el exterior. Sin embargo, en el plano interno, la bancada parlamentaria debe asumir un rol más activo y visible, trabajando de cerca con las comunidades y promoviendo los logros del gobierno para contrarrestar la narrativa opositora.

Además, es fundamental que el movimiento político y social no confunda sus roles. Mientras Petro debe gobernar dentro de un contexto de concesiones y limitaciones, el movimiento social debe preservar su autonomía y seguir movilizándose para presionar por los cambios estructurales necesarios. La transición hacia un mundo multipolar presenta oportunidades que deben ser aprovechadas, pero esto requerirá una estrategia coordinada entre el gobierno y sus aliados.

### **Relaciones con los Territorios y Organizaciones Sociales**

Las relaciones del gobierno con los territorios y las organizaciones sociales son pilares fundamentales para el éxito de su proyecto transformador. Movilizar y organizar a los sectores sociales más afectados por las políticas económicas globales, como los transportadores y los paneleros, resulta esencial. Asimismo, es vital aprender de las experiencias de otros movimientos progresistas a nivel internacional. La globalización de la economía debe contrarrestarse con una globalización de la solidaridad, fortaleciendo los lazos entre movimientos sociales y políticos de todo el mundo.

En este contexto, es imprescindible que el gobierno y la bancada parlamentaria estrechen su trabajo con las comunidades en las regiones, implementando el Plan Nacional de Desarrollo de manera eficiente y asegurando que los beneficios de las políticas públicas lleguen a todos los rincones del país. El empoderamiento político de la población en los territorios es clave para contrarrestar la influencia de la oposición y garantizar el éxito de las reformas en curso.

Por otra parte, es crucial avanzar en una agenda normativa y legislativa que cuente con un esfuerzo pedagógico orientado a explicar, de manera clara y didáctica, los

objetivos y beneficios de las reformas propuestas. Estas reformas, concebidas para desarrollarse en un horizonte temporal más allá del período de cuatro años, requieren de una mayor comprensión y apoyo ciudadano, lo cual facilitará la implementación de las políticas necesarias para el progreso del país.

### **Corrupción e inconformidad con el Gobierno**

Un análisis objetivo debe considerar también las deficiencias del Gobierno. Las visitas a las regiones evidencian la creciente insatisfacción de diversos sectores, causada por:

- La lenta ejecución del Plan Nacional de Desarrollo y del presupuesto general a través de los ministerios.
- Los retrasos en la implementación de la reforma agraria y otros programas clave.
- La permanencia de funcionarios poco comprometidos con el proyecto político en puestos estratégicos de las entidades nacionales en los territorios.
- A ello se suma el alarmante incremento de la inseguridad en las zonas de conflicto, donde líderes sociales exigen mayor presencia y acción efectiva del Estado, así como de las Fuerzas Militares, ante graves violaciones del Derecho Internacional Humanitario (DIH) perpetradas por actores armados.
- Por otro lado, mientras las calles reflejan la disposición y vitalidad de la movilización social, la corrupción, históricamente utilizada para frenar el cambio, sigue siendo un obstáculo significativo. La izquierda ha mantenido su compromiso en denunciar y combatir este flagelo, y el presidente Gustavo Petro ha demostrado su firmeza al tomar decisiones contundentes, como denunciar a su propio hijo ante la Fiscalía, reafirmando su exigencia de una justicia imparcial que sancione a los verdaderos responsables sin importar su posición.

En síntesis, la coyuntura política actual presenta retos significativos, pero también abre la puerta a oportunidades únicas para avanzar hacia un país más justo y equitativo. La coordinación entre el gobierno, la bancada parlamentaria y las organizaciones sociales será decisiva para superar los desafíos y concretar los cambios estructurales que Colombia demanda.

## **2. Caracterización de Unitarios**

Unitarios es un espacio de acción política colectiva que se distingue por su compromiso con la reflexión crítica y autorreflexiva, orientado a fortalecer la unidad

necesaria para avanzar hacia el cambio en Colombia. Surgido en el marco del Pacto Histórico en febrero de 2024, este movimiento busca consolidar un Frente Amplio del campo progresista que respalde las reformas sociales y el proyecto transformador liderado por el presidente Gustavo Petro y la vicepresidenta Francia Márquez.

Como frente social, político, cultural y ambiental, Unitarios promueve un modelo progresista de desarrollo basado en principios fundamentales como la justicia social, la inclusión, la democracia participativa y la sostenibilidad ambiental. Su misión es unificar fuerzas políticas y sociales diversas, fortaleciendo la representación y la acción política de sectores históricamente marginados, y promoviendo reformas estructurales que beneficien a las mayorías.

Lejos de ser una oposición al Pacto Histórico, Unitarios busca ser un pilar de su fortalecimiento, trabajando en la construcción de consensos y consolidando la unidad. Este proceso se construye a través de discusiones incluyentes en todos los niveles —nacional, regional, distrital y local—, con el propósito de forjar una plataforma política deliberativa que asegure la sostenibilidad de la transformación democrática más allá de los escenarios electorales.

Nuestra apuesta es ser parte del gran Frente Amplio propuesto por el presidente Petro, comprometidos con la defensa del gobierno del cambio y con la construcción de las condiciones necesarias para avanzar hacia un gobierno progresista en 2026. Este esfuerzo incluye aprender de los errores del pasado en la conformación de coaliciones y garantizar que estas perduren como procesos transformadores que materialicen los cambios fundamentales que el país necesita.

### **La idea de un Frente amplio Progresista**

El Frente Progresista, también conocido como Frente Amplio, es un mecanismo de articulación política y social que busca unificar fuerzas democráticas, de izquierda y progresistas para enfrentar retos estructurales en Colombia. Este frente se fundamenta en acuerdos programáticos y reglas claras que garanticen una coordinación eficaz y respetuosa de la diversidad ideológica de sus integrantes.

Propuestas Principales del Frente Amplio:

- a) Defensa del Proyecto de Cambio:
  - Apoyo activo al Gobierno Petro y sus reformas sociales.
  - Movilización popular como herramienta para contrarrestar bloqueos institucionales y ataques de la oposición.

- b) Transformación Social y Económica:
  - Implementación de reformas estructurales en educación, salud y trabajo.
  - Transición hacia un modelo de desarrollo sostenible, basado en energías limpias y justicia ambiental.
- c) Fortalecimiento Democrático:
  - Fomento de la participación ciudadana en los procesos de toma de decisiones.
  - Desarrollo de un modelo de gobernanza inclusivo que priorice la justicia social.
- d) Relaciones Internacionales:
  - Construcción de alianzas con países del Sur Global y organismos multilaterales para fortalecer la soberanía y la autodeterminación.

Importancia del Frente Amplio: El Frente Amplio no solo busca ser una coalición electoral, sino también una plataforma de acción social y política que articule esfuerzos desde las bases hasta los niveles más altos de decisión, asegurando que las políticas públicas respondan a las necesidades reales de la población.

## **Elecciones del 2026**

El proceso de Unitarios está orientado a construir un gran Frente Amplio y su base política son los partidos y movimientos que hoy lo constituyen. Sin embargo, es necesario ampliar su espectro político con fuerzas que sean representativas y de opinión. Incluye un acuerdo con todos los partidos que conforman el PH y otras organizaciones políticas. Este proceso está en una etapa de maduración y de diálogo. Por supuesto que hay que reconstruir confianzas y acercar las diferencias, como la lista abierta o voto preferente y los mecanismos de definición de listas como las consultas, acuerdos y encuestas.

## **Acuerdos políticos**

De igual manera es fundamental un acuerdo político, programático y acciones para la defensa del gobierno y la democracia. Hay acuerdos fundamentales que son un candidato único a la presidencia de la república de todas las fuerzas alternativas y democráticas y lograr una gran bancada de parlamentarios construyendo una lista de unidad o varias listas con acuerdos amistosos y fraternales, con todo el espectro democrático. Desde ya debemos empezar a visibilizar candidaturas a cámara de Unitarios en todas las regiones y candidaturas nacionales para lista a senado. Por supuesto que estamos mirando candidaturas de Unitarios a la presidencia de la

República para confluir en un solo candidato de todas las fuerzas políticas alternativas.

### **3. Objetivos de Unitarios**

- Consolidar un bloque político progresista y pluralista.
- Garantizar la continuidad del proyecto transformador liderado por el Gobierno Petro.
- Impulsar reformas que promuevan la equidad, la participación y el bienestar colectivo.
- Establecer mecanismos democráticos para la selección de liderazgos y el diseño de políticas públicas.
- Recuperar la credibilidad y confianza del movimiento social y del pueblo colombiano.
- Fortalecer conjuntamente todas las fuerzas y movimientos en el ámbito territorial.
- Constituir coordinaciones departamentales y municipales sólidas y efectivas.
- Proyectar un horizonte a largo plazo que trascienda el marco electoral, con miras a la construcción de poder popular.

### **4. Programa**

La defensa del Gobierno Petro, de las reformas sociales en curso y del avance del proyecto de cambio, impulsando la movilización popular callejera, la organización de las coordinadoras populares como base social de dicha defensa y en procura de la derrota del llamado “golpe blando”.

Los objetivos estratégicos de la nueva Colombia encarnados en la paz, la reforma agraria, la industrialización, la democracia efectiva para el pueblo, el rescate de la plena independencia nacional y el establecimiento de relaciones internacionales en pie de igualdad, con base en el beneficio recíproco, el respeto a la autodeterminación, la no injerencia en los asuntos internos, y la contribución de nuestro país a la tarea universal de la descarbonización y la transición energética.

Somos partidarios de la enseñanza derivada y comprobada por la experiencia mundial y nacional: la de lograr la concentración necesaria de todas las diversas fuerzas partidarias del cambio mediante la conformación de un gran frente en procura de la emancipación nacional, política, social y económica, que se haga realidad en Colombia a través de sucesivos gobiernos de coalición que representen los intereses de las distintas clases y fuerzas integrantes de dicho frente. Tal como posibilitaron numerosas alianzas multipartidistas en nuestra América Latina, y en

especial el Frente Amplio del Uruguay, en desarrollo de las conocidas oleadas de los Vientos del Sur de los cuales entramos a formar parte en su etapa más reciente.

Asimilando en las condiciones propias de nuestra realidad nacional la común y principal enseñanza de que tales frentes de diferentes épocas y países, incluyendo el que lideró Bolívar en nuestra Independencia nacional de España, reunieron en una amplia unidad la gran diversidad de sus integrantes. Aprendiendo la valiosa lección de que dichos frentes se integraron con sectores sociales de distinta naturaleza social y con diferentes ideologías y concepciones del mundo, sin que sus integrantes renunciaran a su identidad y sin que esas diferencias les impidieran concentrar las fuerzas.

Los agrupamientos o frentes progresistas y de izquierda hemos de contribuir a la conformación del más amplio frente por la transformación de Colombia junto con otros sectores del progresismo y la izquierda, del centro político y sectores del establecimiento, dispuestos a llegar a acuerdos y compromisos en torno a la paz, la civilización de la contienda política y las reformas sociales de fondo.

## 5. Criterios de Organización

- Garantizar una participación democrática y equitativa de las fuerzas políticas y movimientos sociales.
- En los territorios, prevalecerá el liderazgo del movimiento más reconocido.
- La vinculación de movimientos se realizará a nivel nacional y será avalada por las respectivas coordinaciones departamentales o municipales.

### 5.1. Constitución de coordinación nacional y Asamblea Nacional

Integración inicial por dos delegados/as de cada fuerza política y movimiento social, designados de manera autónoma.

Posteriormente, y en línea con el fortalecimiento de "Unitarios", se convocará una Asamblea Nacional para garantizar una representación inclusiva de todas las fuerzas y movimientos.

#### 5.1.1. Tareas:

- Designar voceros internacionales.
- Impulsar escuelas políticas de liderazgo.

### 5.2. Coordinación departamental

Constituida de forma provisional por dos delegados/as de cada fuerza política y movimiento social, designados autónomamente.

Una vez consolidado el trabajo de Unitarios, se convocará una Asamblea Departamental con representación inclusiva.

#### **5.2.1. Tareas:**

- Realizar una caracterización municipal sobre las fuerzas políticas y movimientos integrantes de "Unitarios".
- Identificar movimientos y fuerzas con potencial para sumarse al proyecto.
- Crear equipos de trabajo con liderazgos de base que dinamicen las actividades cotidianas de las coordinaciones.

#### **5.3. Reglas de funcionamiento:**

1. **Regla de Mayoría:** Decisiones por mayoría absoluta, con opción de mayoría calificada en casos críticos.
2. **La regla del ámbito territorial:** según la cual en general las decisiones de alcance nacional, departamental y municipal serán ventiladas y tomadas por las direcciones y asambleas o congresos del respectivo nivel territorial. En casos especiales y según la importancia y repercusión de determinadas decisiones, el nivel nacional, sobre la base de la debida información, podrá examinarlas y definirlas en conjunto con el correspondiente nivel departamental o municipal.
3. **La regla de género y de carácter étnico y cultural:** conforme la cual siempre deberá procurarse una adecuada representación en las instancias de dirección del frente como en la elaboración de las listas y cargos uninominales a las mujeres, los jóvenes, los sectores étnicos, y los de preferencias sexuales diversas
4. **La regla sobre cargos de representación y elección popular:** La regla sobre cargos de representación y elección popular. En general, las listas del frente para la elección de corporaciones públicas tendrán carácter abierto y de voto preferente, y tanto la elaboración de dichas listas como la postulación a cargos uninominales, se efectuará mediante procedimientos democráticos como la consulta, las encuestas o el consenso.
  - Transparencia y rendición de cuentas en todos los niveles organizativos.

**Compromiso con la Democracia:** Unitarios fomenta un modelo deliberativo y participativo, donde la pluralidad de opiniones enriquezca las decisiones colectivas.

Priorizar el interés general por encima de los intereses particulares de grupos, partidos o movimientos, así como de los intereses personales.

Garantizar actuaciones basadas en la ética política.

Crear una Comisión de Ética para velar por la transparencia y los principios del movimiento.

## **6. Conclusiones Seminario julio 2024**

6.1. Con referencia al tema de proceso de unidad, quienes intervinieron coincidieron en señalar que no se trata de hacer oposición al Pacto Histórico, ni al proyecto de construcción de partido único. Buscamos recogernos en un espacio unitario que mantiene la crítica y construye un proyecto político democrático y popular, hacia un frente amplio, retomando experiencias propias e internacionales de aciertos y desaciertos. Los procesos de unidad deben surgir en plena atención de las diversidades que acogemos, se deben generar seminarios nacionales y regionales de puertas abiertas, para seguir construyendo la unidad.

6.2 La mesa propone definir un Proyecto político a largo plazo con un programa estructurado, que cuente con unas líneas definidas que guíen la permanencia de la propuesta, que cuente con la participación de los sectores integrantes de unitarios y nuevos sectores. La idea es que haya una estructura clara de la plataforma política, conformación de direcciones nacional y territoriales, construir una metodología para definir mecanismos de elección de candidatos, con miras a la participación en niveles locales y regionales, contar con una fuerza que se encargue del relacionamiento, la cual puede ser denominada como una comisión política.

6.3. Sobre el tema de selección de candidaturas, debe presentarse a las plenaria mecanismos de consulta interna para presidencia, listas a senado, cámara y elecciones territoriales.

6.4. Crear canales de comunicación, con métodos objetivos y claros.

6.5. Se hace un llamado a que la propuesta de UNITARIOS no sea coyuntural por las elecciones, debe ir más allá, no solo para resolver un problema electoral, se necesita definir el alcance más amplio y estructurado que aglutine diferentes sectores poblacionales, como juventudes, grupos étnicos, mujeres, ambientalistas, de diversidad sexual, entre otros. Esta comisión debe determinar que el punto más importante es llegar a todos los territorios y que llegue al ciudadano del común.

## **7. Conclusiones Seminario agosto 24 del 2024**

7.1. Consolidación de Unitarios: La Asamblea Nacional, con la participación de 174 delegados y delegadas, marca un hito en la consolidación de Unitarios como una nueva agrupación que integra partidos, movimientos y organizaciones sociales. Este esfuerzo tiene como perspectiva la construcción del Frente Amplio más inclusivo, capaz de garantizar la continuidad del proceso de cambio liderado por el presidente Gustavo Petro, y asegurar la elección de una segunda presidencia que respalde este proyecto político.

7.2. Unidad en la Defensa del Gobierno y la Democracia: Estamos unidos en la defensa del gobierno Petro, el fortalecimiento de la democracia y el impulso de las reformas sociales. Para ello, promovemos la movilización ciudadana y la construcción de un verdadero Acuerdo Nacional que destierre la violencia de la confrontación política, avanzando hacia un proceso constituyente que reafirme nuestro compromiso con la paz y la justicia social.

7.3. Transformaciones Estructurales: Coincidimos en que las transformaciones estructurales que impulsamos solo serán posibles con la concentración y articulación de todas las fuerzas progresistas. Esta unidad es fundamental para avanzar hacia un país más justo y equitativo.

7.4. Enfrentar la Oposición: Reconocemos la urgencia de enfrentar la embestida de la oposición de derecha que busca debilitar al gobierno Petro y truncar el proceso de cambio. La concentración de fuerzas y una estrategia conjunta son esenciales para contrarrestar estos ataques.

7.5. Diálogo y Acción Política Conjunta: Valoramos la decisión de Colombia Humana, el Polo Democrático y la Unión Patriótica de fusionarse en un solo partido. Esto abre la puerta a un diálogo fluido y fraternal que permita la acción política conjunta en defensa del gobierno del Cambio. Nuestro objetivo compartido incluye la ampliación y proyección del Frente Amplio, la concreción de una candidatura presidencial única y la construcción de una bancada mayoritaria en el Congreso, integrada por las listas que presenten los integrantes del Frente Amplio.

7.6. Organización Territorial y Movilización Social: Unitarios continuará fortaleciendo su organización territorial, promoviendo el diálogo con los movimientos sociales y las fuerzas políticas progresistas. Impulsaremos la movilización social como herramienta clave para defender y avanzar en las reformas sociales, demostrando un compromiso con la horizontalidad, el respeto por las decisiones regionales y una práctica política ética y democrática.

7.7. Propuestas Programáticas y Formación Política: Realizaremos una serie de seminarios programáticos para concretar propuestas comunes que reflejen las necesidades de la ciudadanía. Además, iniciaremos la construcción de una escuela de formación política que fortalezca nuestras capacidades organizativas y de liderazgo.

7.8. Compromiso con la Igualdad y la Renovación Generacional: Nos comprometemos a reconocer e integrar a mujeres y jóvenes líderes en todas las instancias de dirección, coordinación y formación de Unitarios. Este esfuerzo busca construir una participación igualitaria y fomentar la renovación generacional dentro de nuestro movimiento, garantizando una perspectiva inclusiva y sostenible.

7.9. Trabajar todos a nivel nacional y regional por estructurar y desarrollar unas mejores condiciones y logística para el trabajo político, social, cultural y de finanzas para fortalecer y avanzar en este proceso de construcción de UNITARIOS.

7.10. En la construcción del proceso Unitarios debemos constituir para que funcionen las comisiones políticas, comunicaciones y de finanzas.

7.11. Mayoritariamente en la comisión se está de acuerdo con el nombre de este proceso de Unitarios y colores que se tienen. Surgieron otras propuestas que deben discutirse en el Encuentro Nacional de UNITARIOS. Tales como: Fuerza Unitarios. Colombia Unitaria. Fuerza Unitaria para el cambio. Unitarios Colombia.

7.12. Intensificar y programar un trabajo político hacia otros movimientos y partidos políticos de carácter democrático, progresista y de izquierda.

## **8. Unitarios y ruta de frente amplio: Campaña 2026**

### **Agenda nacional y territorial**

Escuchar a las regiones, a través de Unitarios, sobre el proceso político – electoral de cara al 2026 a partir de temas de interés nacional y regional. A nivel de la bancada del PH se ha venido discutiendo las relaciones entre el Ejecutivo Nacional, la bancada del congreso y las organizaciones sociales. En Unitarios hemos dialogado en varias tertulias sobre el balance del gobierno nacional, el carácter y proyección de Unitarios y el análisis de la coyuntura nacional.

### **Fortalecer el proceso de unidad a nivel nacional y regional**

Fortalecer proceso de unidad en dos directrices: Primera: Vincular organizaciones políticas representativas a Unitarios, de manera muy amplia e incluyente. Segundo: Trabajar en todos los niveles para reconstruir la propuesta de Pacto Histórico o como

se vaya a llamar, con un carácter de amplitud y con reglas claras convenidas de consenso con todos los partidos políticos alternativos, en una nueva configuración de alianzas en el proceso electoral. No puede repetirse la experiencia de las elecciones del 2023.

### **Proceso de organización y capacitación.**

Hemos venido realizando tertulias sobre temas de coyuntura y de discusión de documentos políticos que abren el dialogo sobre la constitución de Unitarios y la organización política que nos permita presentarnos en coalición en el próximo debate electoral y especialmente en la conformación del Frente Amplio, recogiendo las experiencias de Uruguay, México y otros países.

Las Tertulias Unitarias han abordado los siguientes temas:

1. La asamblea nacional o proceso constituyente,
2. La experiencia de Uruguay
3. El cumplimiento de los acuerdos de paz.
4. Seminario sobre los ejes políticos y organizativos de Unitarios

### **Participantes de Unitarios**

A nivel nacional hemos venido articulados los siguientes partidos y movimientos políticos: Partido Comunes, Ecologista Colombiano, Poder Popular, Todos Somos Colombia, Partido del Trabajo de Colombia, Movimiento de Integración Regional, Esperanza Democrática, Modep, Fuerza Ciudadana (observador) y el Movimiento por la Constituyente Popular(Observador), Somos Poder Popular(Observador). Con otras organizaciones políticas y movimientos hemos tenido contactos, En Marcha y Sector político de la Confederación Nacional Comunal (Observadores).

### **Documentos compilados**

Cartilla de Unitarios (agosto 2024)

Documento borrador (junio 9 de 2024)

Relatoría y conclusiones Seminario Unitarios (Julio 2024)

Relatoría y Conclusiones Seminario Unitarios (agosto 24/2024)